

Edición mensual... 07 00
Trimestral... 2 75
Anual... 10 00

EXTRANJERO
Precio anual otro Americano... \$ 5

AVISO. PRECIO CONVENCIONAL

No se devuelven originales.

Administrador,
Alberto Chavarria h.

PATRIA

Diario Republicano

Oficinas y Talleres

Avenida Central Este No 80
Frente a la Libreria de Lines
Apartado de correo No. 266

TELEFONO No. 44

Toda colaboracion sera solicitada

Editor y Director,
Luis Castro Urena SAN JOSE

AÑO I

SAN JOSE DE COSTA RICA, VIERNES 4 DE ENERO DE 1907

NUMERO 149

SASTRERIA

DE RICARDO MUÑOZ M.

Ofrezco al publico mis servicios en el ramo de sastreria, cuento con buenos operarios. Prontitud y esmero en la obra que se me encomiende.

Bajos de la casa de doña Julia Dee, esquina opuesta a la Botica Francesa.

IMPRENTA ALSINA

LA MEJOR DEL PAIS

Apartado numero 249 Telefono numero 36

Precios baratos

La Lima

Entre San Jose y Cartago

Vendo mi finca 'La Lima, situada a 15 minutos de Cartago y consta de mas de 10 manzanas. Terreno en las bajuras, propio para cafe y en los altos para maiz y papas. Tiene como 800 manzanas de montana. Puedo vender toda la finca por otes. Los vecinos de 'La Union' tienen hoy oportunidad de hacerse de un buen lote que les provee de leña y de cañafuta.

Entendese en Cartago con SACARIAS GAROJA

JULIA O. DE HERRERA

Obstetrica graduada por la Facultad de Medicina de San Jose de Costa Rica ofrece sus servicios como obstetrica del canton de Catedral San Pedro y Curridabat, poniendosus debidos medicamentos. Servicios especiales en esta capital.

Avenida Central Este Alto de Cuesta de Moras.

San Jose, diciembre de 1906

HENO

Vendo de muy buena calidad en pacas de un quintal. Depósitos en La Meseta y en la caballeriza de don Santiago Güel en el Paso de La Vega.

M. A. GUTIÉRREZ.

San José, 27 de diciembre de 1906.—1m.

ZAPATERIA ARTAVIA

'La Democracia'

Proprietario: E. Lamicq

abaja de precios!!

Calzado cosido de \$ 10 a 9.50

clavado " " 7, 6.50

elástico " " 5.50, 5.00

cuadril al despacho.—Avenida Central, 50 varas del mercado.—San José

PIERRE LAMICQ.

Apollinaris
'LA REINA DE LAS AGUAS DE MESA'

PREMIADA CON:--

GRAND PRIX

Exposcion St. Louis, 1904

Venta Anual: 30,000,000 Botellas.

Embotellada solamente con su propio gas natural y unicamente en el Manantial Apollinaris, Neuenahr, Alemania

Teléfonos de bolsillo

Mr. Charles E. Alden, de New York, ha verificado experimentos en Cottage City, Estado de Massachusetts, durante los últimos meses, y dice haber resuelto el problema de la telefonía sin alambres. El problema, dice el inventor, es tan sencillo que es probable que haga sensación en los círculos comerciales lo mismo que en el mundo científico.

Mr. Alden al estudiar el problema construyó un aparato tan pequeño que puede colocarse en un bolsillo de chaleco, y el cual, unido a una batería sin alambre, como las que usan en el sistema Marconi, principia desde luego a recoger conversaciones transmitidas por alambres de teléfonos ordinarios, dependiendo la distancia solamente de la energía de los teléfonos que transmiten los mensajes.

Hace algunas semanas, en una noche tempestuosa, cuando ya Mr. Alden había perfeccionado su receptor y lo colocó en su estudio, situado en la isla de la Viña de Martha, se hallaba sentado fumando su pipa después de cejar y pensando en instalar su transmisor, cuando fué sobresaltado por el sonido de una voz en el gabinete en el que se encontraba él solo. Afuera la tormenta rugía en la costa, y las olas chocaban contra las rocas de la isla.

'Oiga, Oiga! Es la señorita Smith? Si? Venga esta noche si puede.'

'Está bien. Adios.'

Mr. Alden se puso en pie y fué hacia la puerta. No había nadie allí. El pequeño aparato que se hallaba sobre la mesa principió a sonar de nuevo, y se oyó otra voz, diferente de la anterior, que preguntaba el precio de los huevos y ordenaba a un tendero que mandara unas patatas por la mañana temprano.

Inmediatamente Mr. Alden comprendió lo que ocurría. Su aparatito no había esperado a que se instalara el transmisor y estaba atrapando los mensajes transmitidos por el alambre de la New England Telephone Company a una distancia de tres millas. Loco de contento, Mr. Alden salió corriendo a buscar algunos de sus amigos para que vieran el éxito de su descubrimiento. Cuando éstos llegaron, el aparatito seguía revelando chismes de vecindad y toda clase de conversaciones sostenidas a través de los alambres de la isla.

La base de este sistema es parecido a la de la telegrafía sin hilos. Pero una pequeña invención, cuyos detalles se reserva el autor, lo completa. Esta invención se llama el 'nuevo revelador'. A esta máquina, que está unida a las baterías sin alambres, se deben estos resultados.

Ningún alambre fué atado al aparato receptor, y este se colocó sobre una mesa. Actualmente mister Alden trabaja en la construcción del aparato transmisor.

La utilidad de este descubrimiento, es casi ilimitada. Gracias a ello se puede llevar en el bolsillo un teléfono particular, por el cual puede cada quien llamar a su casa y hablar con su familia.

Los mensajes transmitidos por teléfonos en la tensión ordinaria, pueden ser recogidos dentro de una distancia de pocas millas, por cualquier que tenga un teléfono de bolsillo. La perfección del aparato transmisor, con el cual cada teléfono puede templarse a cualquier fracción de 'nota' ó grado de tensión, puede ser posible que se obtenga cierta reserva, pues los receptores no recogerán los mensajes sino cuando estén templados en perfecto acuerdo y los experimentos de la telegrafía sin hilos han demostrado que puede haber miles de fracciones ó grados de tensión.

do estén templados en perfecto acuerdo y los experimentos de la telegrafía sin hilos han demostrado que puede haber miles de fracciones ó grados de tensión.

LA LIBERTAD HISTORIA

La historia de los pueblos, ya sean sajones, ya sean latinos, ó bien de razas desaparecidas como la asiria, la africana, cartaginesa, etc., nos muestran que la libertad es un ambiente tan necesario al desarrollo del espíritu del hombre como el aire lo es al cuerpo.

Donde no hay libertad no hay virtud y esta misma, la virtud, cuando es el resultado de una presión, de una imposición, pierde su mérito y degenera en vulgar costumbre, cubierta con el velo de la hipocresía. En cambio, el hombre libre que es virtuoso porque quiere serlo, porque se maneja a sí mismo, porque no se deja coquear, porque no se deja imponer, porque ama lo que es ser honrado por honrado y no por sus consecuencias beneficiosas, ese es un verdadero rey en sí mismo, en su hogar y en su época.

Toda vez que los pueblos han consentido en darse un tirano han estado en visperas de su decadencia, testigos los griegos con Alejandro, los romanos con los últimos emperadores, los franceses con sus reyes.

La monarquía más firme, la más estable de hoy día, es la inglesa, gracias al admirable sistema parlamentario que rije, por el cual ningún rey llegará a constituirse en tirano; así vemos que mientras bombas de destrucción se preparan incesantemente contra los desventurados monarcas ruso, español, etc., y aún contra los presidentes de Francia, en Londres la familia real pasea, se divierte, vive sin tener el menor temor a los centenares de anarquistas que diariamente cruzan las calles de la metrópoli inglesa.

Algo distante de nuestras utopias socialistas y descentralizadoras está el sistema de gobierno inglés, pero no podemos menos de constatar que es uno de los más libres del mundo.

El hombre que no es libre, no es responsable; por lo tanto si su comportamiento en la sociedad es malo el pudiente, el que le impone, es en gran parte el responsable de ello, y si es bueno, poco ó ningún mérito tiene en serlo.

La libertad en las razas antiguas

La cuna del cristianismo (religión fundada sobre la más preciosa libertad 'no hagas a otro lo que no quisieras que te hiciesen') está en una leyenda de las más características que tenga la historia. Moisés, el recién nacido salvado de ahogarse, crecerá, y conduciendo a su pueblo a regiones ignoradas lo salvará de la tiranía del pueblo egipcio. A su turno ese pueblo antes esclavo, se divide en doce tribus que darán al mundo y a la historia centenares de sabios, de filósofos, el libro más respetado que atraviesa casi cincuenta siglos en la historia: 'la Biblia', y por último el filósofo más humanitario, el hombre que dice al mundo 'hay entre nosotros algo de divino, yo lo siento en mí, soy hijo de Dios', y funda una religión que a pesar de las torpezas y vanidades de los hombres se mantiene hoy intacta en sus máximas fundamentales.

El pueblo judío es, pues, el fundador de la religión y casi de la moral que rige hoy en día en las razas más civilizadas del globo; la libertad fué la fuente de esa moral y de esa religión.

zadas del globo; la libertad fué la fuente de esa moral y de esa religión.

Mas a su turno vemos que los judíos han sido oprimidos por muchas naciones y vemos como han sido castigadas esas naciones. España comenzó a decaer por la persecución a los judíos, la Francia industrial de Luis XIV también decayó cuando persiguió a los judíos y a los protestantes. Rusia hoy está entregada a la violencia más espantosa, fruto en parte de las persecuciones y horribles matanzas que se han dirigido contra los judíos.

Donde quiera que una raza, un pueblo, un gremio ó un individuo, es oprimido, es privado de la libertad, las consecuencias de la violencia recaen tarde ó temprano sobre los mismos que las desatan.

Y no se invoque la religión de Cristo para justificar esas violencias; el filósofo las rechaza, a juzgar por sus máximas de tolerancia y perdón para los errores del prójimo.

San José, Nov.—15—1906.

Continuará

CARLOS GUTIÉRREZ

Oficial

Se concede el exequatur a don León Fernández Guardia para ejercer el cargo de cónsul de la República de Santo Domingo.

—Se le conmuta en 20 colones de multa la pena de quince días de arresto impuesta a Gabriela González Solís.

—Investir con el carácter de registrador auxiliar civil al agente de policía de los distritos de San Rafael y San Juan de Dios de Desamparados.

—Crear para el servicio de la oficina telegráfica de Tuis las plazas de telegrafista y administrador de correos, mensajero y cartero y de posta y guarda.

—Aprobar el acuerdo municipal de este cantón para que se conceda permiso para colocar postes con planchas destinadas para anuncios.

—Conceder un mes de licencia al médico del pueblo de Puntarenas, don Amancio Sáenz y nombrar para que lo sustituya al doctor don Vicente Laethner.

—El ministro de Instrucción Pública, con noticia de que en años anteriores se ha faltado a la disposición del art. 33 de la ley general de Educación Común, puesto que en varios casos ha sido totalmente renovado el personal de las juntas, y a fin de evitar que en lo sucesivo se proceda de modo tan contrario a la ley, recuerda a las municipalidades que cada año se debe renovar únicamente la tercera parte del personal de las Juntas de Educación, previo sorteo que decidirá cuáles de las personas que integran dichas corporaciones han de cesar en el desempeño de sus cargos.

No confundir

Emilio Artavia, el legítimo, el auténtico, él mismo en persona, se encuentra ahora, asociado con el conocido maestro Higinio Carmona, establecidos en la calle central, sur, frente a la Botica del Comercio, entre el 'Siglo Nuevo' y el Cuartel Principal.

Ojo! Tenemos calzado para todos los bolsillos, desde \$ 4.00 el par. Ordéneles acompañadas de su importe, se despachan libres de todo gasto a cualquier parte del país.

# Notas editoriales

## El águila del Norte

En nuestro indiscreto afán de parecer potencia militar, nos ponemos con bastante frecuencia en ridículo.

Sin tener los equipos necesarios para uniformar convenientemente a regular cantidad de tropa, nos metemos a hacerlo, de cualquier modo, pues lo que urge es que haya mucho movimiento de soldados, grandes paradas y otras muchas cosas que se avienen pésimamente con nuestras condiciones de nación mínima.

La compañía últimamente disciplinada en esta ciudad y llamada "del Centro", que estuvo de alta á fines del mes recién pasado, nos dió una muestra muy gráfica de lo que somos.

Es el caso que, á pesar de los vistosos trajes que ostentaban los soldados, el conjunto no podía de ninguna manera corresponder á lo prevenido por la ordenanza.

El cinturón que portaban muchos, en vez de cerrarse por medio de una pieza que representase el escudo de armas de la república, estaba rematado por un broche ó corchete que era nada menos que el águila norteamericana; es decir, que nuestra tropa anduvo luciendo cinturones yanquis, sin advertir que, al par que cometíamos quizás una usur-

pación, usando prendas propias de un uniforme militar extranjero, nos expusimos á justa crítica, por la falta de corrección de una de las partes del vestido de los soldados.

Tristeza grande nos causó el hecho, pues se nos antojó una especie de presagio funesto de nuestra suerte futura. Es verdad que no estamos en el mejor de los países posibles; pero también es cierto que más deseamos de todo corazón una Costa Rica sensata, respetable por su cordura, que la conversión de la tierra de nuestros mayores en una colonia extranjera, cualesquiera sean el tamaño y la grandeza del amo.

Dejémosnos de fantasías militares, con cinturones adecuados ó sin ellos.

Costa Rica no tiene enemigos fuera del país, ni podría salirles al encuentro, recurriendo á las armas, si los tuviese. El trabajo es la piedra angular de nuestro porvenir, la única fuerza que nos puede conservar como nación.

Los enemigos efectivos de la patria son nuestros grandes defectos y carencia de juicio, y éstos no se combaten con soldados.

San José, 3 de enero de 1907.

L. M. CASTRO

excepción de conflictos aislados, reina tranquilidad. Las autoridades han desterrado á 74 obreros prominentes en los desórdenes. En un choque que hubo ayer entre socialistas y nacionalistas resultaron 14 personas muertas y heridas. Los directores de la fábrica de algodón Schbler ofrecen un premio de 2000 dólares por la captura de los asesinos de sus maquinistas.

Petersburgo, 2.—Después de meses de asidua investigación se ha solucionado el misterio que cubría el asunto de Hertz Custer. El comité secreto del partido constitucional democrático, ha averiguado con pruebas irrefutables que fué obra de la liga del pueblo ruso.

### Italia

Roma, 2.—"Observatore Romano" ha empezado á publicar las protestas de los católicos del mundo contra la actitud de Francia. La Civita Católica ha iniciado una suscripción de dinero de San Pedro para defender la libertad de la religión en Francia y para ayudar al clero francés.—Hasta ahora tiene acopiado 10,000 francos.

### Suecia

Stokolmo, 2.—El rey Oscar levantóse hoy por algunas horas.

### Gran Bretaña

Londres, 2.—Se ha decidido enterrar los restos de la baronesa Burdett Coutts en la abadía de Westminster. Los funerales tendrán lugar el 5 del presente. El almirante Neville mandará la escuadra de cruceros que representará á este país en la exposición de Jamestown.

El rey Eduardo, probablemente ennoblecirá á James Erico, nuevo embajador cerca del gobierno de Washington.

Londres, 2.—E. salvacionista Booth ha establecido un bureau anti-suicida.

### Persia

Teherán, 2.—El Shah ha firmado la constitución, reina mucho entusiasmo.

## La cría de ganado vacuno

Los animales llamados domésticos, es decir, aquellos que de tiempo inmemorial y prehistórico, acompañan al hombre y viven bajo su custodia, han evolucionado junto con aquél, hacia la perfección, estado que así puede calificarse en las razas ganaderas de Inglaterra en primer término y luego en el resto de la Europa civilizada.

Es, pues, el animal susceptible de modificarse no sólo desde el punto de vista morfológico sino en sus cualidades é instintos.

Qué contraste se observa hoy mismo entre esas razas de ganados salvajes de los llanos nuestros, v. gr., la vaca ó el buey inglés de carácter dulce, de ojos inteligentes y de bello aspecto en su conformación tan estética.

El caballo, que ha estado en contacto más íntimo con el hombre, muestra aun más el refinamiento de sus cualidades á tal extremo que las nobles razas que vienen perfeccionándose desde hace dos siglos, tienen tan desarrollada la inteligencia que sólo hablar les falta.

Los criadores ingleses con sagacidad y porfiada inteligencia, han cruzado las razas ganaderas existentes en su país, exaltando el tipo hacia una perfección admirable. Ellos á quienes puede aplicarse el calificativo de criadores de razas animales, han echado los fundamentos de la moderna zootecnia; han subordinado al medio ambiente la especie, y con el conocimiento íntimo de la naturaleza y los organismos han modelado razas apropiadas desde el car-

nero productor de lana como única virtualidad, hasta el buey capaz de adquirir la forma de un inmenso cubo de carne y grasa.

En llegando á este punto debemos observar que una especie animal se amansa pero no se domestica. Esta cualidad que se expresa por ser educado el animal se adquiere sólo por los cuidados inteligentes con los cuales se trata una raza. Un animal puede amansarse; así vemos aun las fieras estar sumisas al domador, pero esto es temporal, conservan en lo íntimo su carácter salvaje, mientras que cuando el hombre educa pacientemente una especie animal, le imprime cualidades tales que trasmite á su descendencia y entonces se llega á la verdadera domesticación.

En el principio, cuando el hombre con su espíritu de posesión y dominio compartía la vida con los animales salvajes, oponía á la fuerza y á la fiera de éstos el ardor y la maña para amansarlos y someterlos; hoy mismo son estos los medios que emplean los habitantes de las estepas y de los llanos para someter á los ganados ya que no para domesticarlos. La domesticación tiene el carácter de sedentaria, se hace poniendo paciencia y estudiando las inclinaciones del carácter de los animales. Es, pues, el resultado de la observación unido al de la selección en zootecnia.

El ganado vacuno bajo ese régimen se hace sedentario, tranquilo, apacible; la vaca rinde mayor cantidad de leche y admite con gusto diferentes alimentos.

Los criadores argentinos hoy que tienen ganado seleccionado con las mejores razas del ganado inglés, se mofan de sus antecesores ganaderos de la pampa cuando sólo criaban vacas y toros de la degenerada raza andaluza, traída por los conquistadores á las sabanas del nuevo mundo. El rendimiento de leche de tales vacas se apreciaba en tres litros por cabeza y por día, igual al rendimiento de las vacas de nuestros llanos, y el ganado tenía instintos de salvajes tales que sólo el bárbaro gaucho podía domarlos. En esas condiciones la ganadería era industria exclusiva de los saladeros.

Hoy, como ha variado la pampa en toda su extensión que es inmensa, sólo pacen ganados puros ó cruzados. El rendimiento se calcula por término medio en 12 litros de leche por cabeza y por día y el de los animales de ese tipo á razón de 23 litros por vaca. Escherio le dice previamente pasteurizada se expende como ya se dijo, al detal por vasos, y de igual clase y con ventas que suben hasta 400,000 vasos por mes, hay varios establecimientos más!

Debemos establecer, pues, que el ganado vacuno es susceptible de progresivas modificaciones, que en él se han logrado exaltar las cualidades de las mejores razas por los procedimientos de selección y sobre todo por el cuidado y esmero con que se cria en los países progresistas. Pero estando la obra hecha y previstos sus resultados, prudente será aprovecharse, como lo hicieron los argentinos, incorporando á parciales adelantos en la ganadería los grandes resultados de las mejoras inglesas, porque han ganado en tiempo y en dinero, que es su resultante en materia de negocios.

## Revista judicial

Nuestro estimado amigo, el inteligente y laborioso licenciado don Tomás Fernández, secretario de la Sala Segunda de Apelaciones, está preparando un formulario de actuaciones en lo criminal, para ver de uniformar el enjuiciamiento en esa materia, pues á cada paso los tribunales superiores tropiezan con multitud de dificultades en ese sentido al examinar los procesos.

Dada la competencia del señor Fernández no dudamos que su trabajo será de gran provecho para los jueces del crimen y alcaldes de la república, y, por consiguiente, para todo el país, porque espeditará la administración de justicia represiva.

### Sala de Casación

Asuntos votados el 2.—En la causa criminal contra Agustín Iglesias del Fresno, se declaró sin lugar la casación pedida.

—En el juicio de Alejandro Argüello contra el estado también sin lugar.

—En la causa criminal de Domingo Herrera Morales, sin lugar.

### Vista para hoy

Pantaleón Córdova Moya contra Jacinto Mora Castro; civil, 2 p. m.

Sala 1ª.—Rafael Carvajal, posesiones á Guadalupe Quesada.

Sala 2ª.—Modesto Argüello, lesiones, 1 p. m.

Teodoro Arriola y Perfecto Ledo, robo, 2 p. m.

El Conyuje, Licenciado don José Vargas M., fué designado por la suerte, en reposición del magistrado Castro, en la causa contra Eduardo Gutiérrez por estafa á doña Julia Alvarez de Núñez.

## INTERESES PERSONALES

### Ferrocarril de Costa Rica

PARA LIMÓN

Salte de San José, excepto los domingos, á las 7 a. m. y 9 a. m.

Domingos, á las 9 y 35 a. m.

PARA CARTAGO

Diario, excepto los domingos, á las 7 a. m., 9 a. m., 11 a. m. y 5 y 10 p. m.

Sábado, á las 7 a. m., 9 a. m., 11 a. m., 3 p. m. y 5 y 10 p. m.

Domingos, 9 y 35 a. m., y 5 y 10 p. m.

PARA PERALTA

Los sábados á las 3 p. m.

PARA ALAJUELA

Diario, excepto los domingos, á las 8 y 4 a. m. y 5 p. m.

Sábados, 8 y 45 a. m., 2 p. m., 5 y 10 p. m.

Domingos, 9 y 35 a. m., y 5 y 10 p. m.

### Línea al Pacífico

PARA SANTO DOMINGO

Salte de San José todos los días á las 8 y 30 a. m.

### Tipos de cambio

BANCO ANGLICO COSTARRICENSE

90 60 30 3  
d/v. d/v. d/v. d/v. V. C.

Londres.....	109	....
N. York.....	110	....
S. Francisco.....	116	....
París.....	108 1/2	....
España.....	97	....
Italia.....	108 1/2	....
Alemania.....	105 1/2	....
Jamaica.....	....	....

BANCO COMERCIAL DE COSTA RICA

90 60 30 3  
d/v. d/v. d/v. d/v. V. C.

Londres.....	108	110
N. York.....	115	117
S. Francisco.....	115	....
N. Orleans.....	115	....
España.....	97	100
París.....	107 1/2	109 1/2
Alemania.....	105	....
Jamaica.....	115	....

BANCO DE COSTA RICA

90 60 30 3  
d/v. d/v. d/v. d/v. V. C.

Londres.....	108 1/2	110 1/2
N. York.....	115	117
S. Francisco.....	115	117
París.....	108	110
España.....	98	....
Italia.....	108	....
Alemania.....	105 1/2	....

### Movimiento marítimo

Puntarenas, 3.—Hoy á las 6 a. m. fundó el vapor N. A. Perú procedente de San Francisco de California. Pasajeros: George West, Ricardo Olt, Angel Corona, Manuel Villegas, Samuel Spellman, Jorge Jesup, Chas Donaldson, Juan Pérez, Rodrigo Paz, Juan Naval, Carlos von Grafendorst, María Segura José A. Cubero y 6 chinos.

Limón, 3.—Hoy á las 5 1/2 a. m. ancló procedente de Manchester, con 17 días de mar, el vapor inglés "Manistel", 19 tripulantes. Pasajeros: Mr. Millet, señora Lapraik y niño, S. Mangel y señora, H. Mangel R., H. Soto, señor Martín J. F. González. Carga general. Correspondencia: 9 sacos.

### Defunciones.

Día 3.—Manuel Madriz, nació muerto, natural de Juana Madriz. Distrito Merced.

## ¡Oh, los periódicos!

Los periódicos ¿qué son los periódicos? ¿No lo sabéis? ¿No habéis tenido en vuestras manos una de esas hojas de papel que os traen noticias y reseñas de todo el mundo, que os transmiten el lenguaje de todas las naciones, que os pintan los anhelos de la humanidad, los portentos de la ciencia, las creaciones del genio, las felonías de los perversos, las extravagancias de los locos?

¿No habéis pasado vuestra vista por esas líneas diminutas donde se reflejan las édes y los arcanos, y las cimas, y los mares y los firmamentos? ¿No habéis empapado vuestra fantasía en el aroma que brota de esos caracteres casi siempre negros, caracteres que os transmiten las melodías de los cantos querúbicos, el arrullo de los lagos, el tronar de los ciclones, el rugir de las tormentas, los arpegios de las brisas, las ternuras de las madras y las sonoridades de los almas? ¿No? ¿Así tan desgraciado sois que ni siquiera habéis estrechado con ahinco ese papel diario y fabricante que os grita lo que debéis hacer, lo que debéis buscar, que os advierte del peligro, que os enuncia la victoria, que os predice la fortuna, que

os aparta de la desgracia y que os arroja contra la miseria? Mirado. Es multiforme, multiesencial, multicaustico, multiregio. Allí brota con parvuleces que harían reír en otro, allí tiene la aduleza de los gigantes, allí la precocidad de las encinas, aquí la rigidez de los patriarcas. Pero mira: su paso es unívoco, majestuoso, indescriptible. Lo mismo cruza los eriazos que los parques, las llanuras que los montes, los arenales que los piélagos. Puede con los mundos, con las ideas, con las guerras, con los avernos. Su estatura no os amedrenta ni entristece. El más pequeño de esos gladiadores tiene alas de águila y sueña con escalaciones de los cielos. Es él el que azota á los tiranos, el que rige á los reyes, el que provoca las grandeas, el que premia los esfuerzos y descubre á los serviles. Su paso es un torrente de todo cuanto existe; ¡pero deteneos un instante, deteneos que os ciegan! ¿No véis aquel otro papel que viene allá lejos, sombrío, amenazante, irónico y burlesco? ¿No ves su frente teñida por resplandores de sangre, sus ojos encarnizados de sensualidades y lujurias, sus labios preñados de infamias y sus manos de crímenes? ¿Lo veis? ¡Oh! ¡huid! que os asfixian sus colores nauseabundos, sus cánticos obscenos, sus caricias infernales! El es el vocero de los vicios, el corruptor de las sociedades, el robador de honras, el asesino de las almas, el cantor de los abyectos!

—¡Huid, huid! en tanto que la sombra con que hablaba desaparecía sobrecogida, me parecía escuchar ferros graznidos como de buitres y gallinazos, acentos lúgubres, maldiciones no soñadas.

Era la turba de los viles, el rugir de los infames.

JESÚS ARENAS

## Un hombre muerto

### Intoxicación alcohólica

Anteayer llegó al establecimiento de don Santiago Chamberlain el señor Manuel Loaiza (a) Mica en completo estado de embriaguez y suplicó al dependiente señor José Ramírez le dejase dormir en el billar; éste se lo permitió y al ir á cerrar las puertas del establecimiento, como notase que era imposible despertarle por lo profundamente dormido que estaba, lo dejó pasar allí la noche. En la mañana de ayer, después que el dependiente abrió las puertas, se dirigió á despertar á Loaiza, pero este dormía el sueño profundo de la muerte. Antecedentes Ezequiel Vega, María Chinchilla, Tiburcia Flores y Natalia Monge, dicen que ellas presenciaron, que por guasa alguien á las 6 de la tarde le hizo apurar setenta y cinco centimos de aguardiente de una sola toma.

El dependiente Ramirez al notar el estado de Loaiza llamó al policial 172 y éste á su vez se lo comunicó al inspector José Vargas. Examinado que fué por el doctor Toledo le declaró perfectamente muerto, hizo llevar la ambulancia y el cadáver fué trasladado al hospital.

## De Mata Redonda

Al medio día de antier llegaron á la jardinería que en este barrio poseen los señores Rucavado, dos muchachitas llamadas la una Cástula y la otra Margarita, en demanda de un ramo de flores por encargo de la dueña de la casa, en donde las dos sirven. Mientras el jardinero confeccionaba el ramo las dos se entretenían comiendo naranjas y en esos momentos se les presentó un individuo, que les dijo era guarda del telégrafo, invitándoles á dar un paseo por los alrededores. Como se negaron las amenazó diciéndoles que desempeñaba el puesto de policía y las conduciría á la agencia, donde serían juzgadas por vagancia, si no accedían á sus deseos. Atemorizadas, huyeron saltando cercas hasta llegar á la calle del Hatillo, refugiándose Cástula en la casa que habita don Rafael Porras. Minutos después llegó el policía de la Sabana y condujo á la muchachita á la agencia del distrito, donde estuvo detenida hasta las cinco de la tarde, sin que de ello se enterara el agente.

Corresponsal.

## De Guadalupe

### Cosas que chocan

Enero 2 de 1907

Los cajones de sal y de azúcar de las pulperías—puestos en el suelo—sin tapas. Las pesas y medidas de común acuerdo con la mala conciencia y alejadas del cuidado de la policía. Los policiales jugando billar. Exigir las patentes á los beneficiadores de café y prohibirles las micles del mismo. Los escudados de la casa municipal pesitentes. Los postes de la extinguida luz eléctrica en la calle.

# W. STEINVORTH y HNO.

Azúcar

SURTIDO COMPLETO

Azúcar

## para pulperías, vinaterías y tiendas

Con motivo del poco local de que disponen actualmente, han dispuesto una gran reducción de precios en todas las mercaderías

Una municipalidad que hizo castillos de naipes.  
Las *boquillas* de los instrumentos de la filarmónica oxidadas por falta de uso.  
Los menores de edad frecuentando los billares y adorando ante los altares de Baco.  
Los zapateros que santifican los lunes.  
Las señoritas chismosas.  
Las idem con novios al detal.  
Y por último: las disidencias locales en nuestros hombres políticos.

MELIQUIN

### De Atenas

El 31 de diciembre anterior se efectuó el matrimonio de nuestro amigo don Joaquín Chacón con la señora doña Rosalina Ramírez.  
La ceremonia se celebró a las 7 p. m. en la iglesia parroquial y hubo numerosa y selecta concurrencia a pesar de no haber circulado invitación, dando prueba de que los felices cónyuges que hoy forman un nuevo hogar son personas justamente apreciadas en la sociedad ateniense por sus buenas cualidades.  
No dudamos que el maestro Chacón será feliz en unión de su apreciable esposa y así lo deseamos de corazón.

Corresponsal.

### Notas sociales

Bien principiamos el año. Cinco bodas se preparan para este mes, entre personas de la alta sociedad.  
—Una fiesta de renombre ha de ser el matrimonio del doctor don Luis Paulino Jiménez y la señorita Isabel Montalegre, dada la posición social de ambos, sus relevantes prendas y los preparativos que se hacen para la celebración. El domingo en la noche el sacerdote católico bendicirá la unión de esos fervientes enamorados. Después se danzará y se librarán copas del rubio y delicioso néctar.  
—Antier recibió el agua del bautismo una niña de los esposos don Luis Demetrio Tinoco y doña Olivia Castro de Tinoco; se le puso el bonito nombre de Lidia. Apadrinaron don Abel Pacheco y doña Adela de Tinoco. Felicitamos a los esposos Tinoco Castro por tan fausto suceso, y hacemos votos fervientes por la eterna felicidad de la deliciosa chiquitina.  
—En Cartago tendrá efecto el 12 de este mes el matrimonio de nuestro excelente amigo don José María Casasola con la virtuosa señorita Isabel Alvarado. Grandes preparativos se hacen a intento de dar a la fiesta toda la esplendor del caso.  
Los futuros contrayentes tienen por pedestal de su dicha sus bellas prendas. Agradecemos la atención que se nos ha dispensado, participándonos tan simpático acontecimiento y son nuestros fervientes deseos que la aurora de la felicidad alumbrase siempre ese nuevo y venturoso hogar.

### Congreso

Sesión celebrada el jueves 3 de enero de 1907, a las 3 y 10 de la tarde, bajo la presidencia de don Federico Tinoco. Leída el acta de la anterior fué aprobada.  
Continuación de la discusión detallada del proyecto sobre la venta de morfina.  
Moción del señor Fárron modificando el artículo VIII. Fué retirada.  
Fárron.—Manifiesta que el artículo en discusión no está de acuerdo con el VII por haber sido éste modificado por una moción del señor Carlos M<sup>o</sup> Jiménez.  
Agüero.—Presenta una moción modificando el artículo VIII en la forma siguiente:  
Sufrirá la pena de quince días a tres meses de arresto la persona que se comprobare que induce a otra a tomar opio ó sus alcaloides. Aprobado.  
Artículo IX  
Fárron pide a la mesa lea las dispo-

siciones contenidas en el código de procedimientos penales relacionadas con el artículo puesto en discusión. (La mesa accede.) Como la cámara acordó que la comisión permanente puede dar decretos y no leyes, no tiene fuerza de ley el código de procedimientos penales por haber sido aprobado por dicha comisión y no por la cámara; á la cual no se ha presentado á pesar de haber transcurrido toda una legislatura. Que de la ley deben borrarse y sus *alcaloides*, pues los que fumen opio no se ocupan de sus alcaloides y los que se inyectan morfina no recurren al laúdano, etc. Que esta ley por quererla hacer amplia la han hecho mala, odiosa, de todo punto inadmisibles. Repite que el código de procedimientos penales no es ley por no haber sido aprobado por la cámara. Al efecto pide la opinión de sus compañeros.

Chacón.—El código de procedimientos penales, apesar del escándalo que cometen los tribunales al aplicarlo, no es ley por no haber sido aprobado por la cámara. Además el capítulo IX que se refiere a notificaciones es una verdadera barbaridad, que la cámara nunca aprobará. Hace moción para que en el artículo que se discute se diga que son los agentes de policía y jefes políticos los que dictaminen en cuanto a las contravenciones de esta ley y quienes sustanciarán el trámite de una cuestión según las disposiciones de las leyes vigentes, admitiéndose la apelación ante el gobernador.  
Fárron.—Dejando á los gobernadores como jueces para imponer penas daría lugar á que muchas personas fueran víctimas de las pasiones políticas de esos señores, pues no cree que ofrezcan garantías suficientes para administrar justicia.  
Las apelaciones deben hacerse ante el ministerio de policía.  
Trejos.—Apoya la moción del señor Chacón.  
Fárron.—Rebate la argumentación del señor Trejos.  
En votación la moción fué aprobada.  
Fárron.—Presenta una moción que dice: el procesado tendrá derecho á que se le oiga, en apelación, por el ministerio de policía.  
Gutiérrez.—Apoya la moción del señor Fárron y dice que el artículo 42 es la válvula de escape de que disponen los agentes de policía y jefes políticos para no administrar justicia.  
Fué aprobada la moción.  
Artículo X.  
Fárron.—Pide la opinión de la cámara en el sentido de que se borren del artículo las palabras *sean preparaciones* ó agregar un artículo, que será el décimo, en lugar del transitorio. Presenta una moción que dice: se exceptúan de las disposiciones primera y segunda de esta ley el laúdano, élixir paregórico y

los polvos de dower. Dice que ha presentado esa moción con el objeto de que los hacendados y personas que habitan en lugares apartados puedan tener esos productos en sus casas sin temor á que la policía les haga visitas domiciliarias. Fué aprobada.  
El artículo transitorio pasa á ser el número XI. Aprobado.  
Esta ley empezará á regir el primero de febrero próximo.  
A las 4 y 30 terminó la sesión.

### CRONICA

A temperar han salido las siguientes familias: á Limón, la Castro Gutiérrez; á Cartago, la Castro Mata y la Piza Lara, á Juan Viñas.  
Feliz año nuevo. La peluquería aseptica, desea a todos sus parroquianos salud y prosperidad.  
San José, enero 2 de 1907.

3.—V.  
El comercio al pormenor del sur de esta ciudad protesta por habersele ordenado antenoche cerrar las puertas de sus establecimientos a las diez de la misma, sin derecho alguno, pues si es verdad que la ley de licores está publicada, en la sanción del ejecutivo, no tendrá efecto sino diez días después de ello. Era curioso en el norte, todas las cantinas estaban abiertas y en el sur cerradas. Más cuidado se debía de tener en la aplicación de la ley, ó sino se hacen planchazos como el de antenoche en el sur.  
Quince días de vacaciones se han dado á las bandas militares. Es justo el descanso acordado.  
Aunque fuera por entretenimiento, y para irse despreocupando, podría hacerse que la banda del hospicio de hermanos ejecutara los recreos del parque Morazán durante las vacaciones de la banda marcial.

La anciana Josefa Altamira, vecina del barrio del Hospital, sacó un décimo del premio mayor de la lotería del Asilo Chapuí; es decir, C<sup>o</sup> 1,500. No cabía en sí del gozo la pobre viejecita. La felicitamos sinceramente.  
Felicitamos á la señorita Benigna Uribe, per la gran mejoría que ha tenido en su enfermedad. Esperamos tener el gusto de verla pronto buena del todo.  
Hoy es el primer viernes del año, día en que las devotas del Sagrado Corazón de Jesús conuigan.  
Invitación al baile de enero de este mes.  
—La sociedad josefina deseosa de dar una muestra de simpatía al Excmo. señor ministro de Chile, á la señora doña María C. de Herboso y al distinguido personal de la legación chilena, ha dispuesto obsequiarles con un baile que se efectuará en el Teatro Nacional el cinco del corriente mes.  
La comisión encargada tiene la honra de invitar á usted á esa fiesta, para lo cual se han dignado aceptar el cargo de receptoras las señoras doña Mercedes de Castro, doña Felicia de Pacheco, doña Marta de Brenes Mora y doña Anita de Hine.

4 v.  
Hoteles Internacional.—Entradas el 2 de enero: José Ana Alvarez, de Palmares, Enrique Ovarés, de Atenas, E. Bragioni, de Siquirres.  
Imperial, 3.—Vicente Ortiz, Enrique Oreamuno y Rogelio Chacón, de Cartago, José L. Godínez de Paraiso, Vicente E. Gregg de Poson, Federico González h. de Heredia, B. Paniagua de esta ciudad, Ricardo Tinoco de Santiago, W. Schans y J. Barrues, Inglaterra, D. T. Ellinger de Panamá, W. F. Teller y señora, de San José.  
Dice la ley de licores, que los hoteles cerrarían sus cantinas después de servida la última comida, hasta las nueve de la noche, y después dice que las podrán cerrar á las diez. ¿Cómo se entiende entonces?  
Amago de incendio. Ayer se alarmó el vecindario de Cuesta de Moras con los alarmantes gritos de ¡fuego, fuego! El público acudió presuroso y se enteró de que estaba encendida la chimenea de la casa de don Romualdo Montero. Gracias á la actividad de algunas personas no pasó á más.  
Siempre estamos dispuestos á aplaudir á la mujer laboriosa y de talento. Caminábamos ayer de mañana por la calle central, cuando vimos un rotulito en una vidriera que anunciaba se hacían camisas para hombre, y ropa de señoras y niños; entramos y se nos presentaron trabajos finísimos y de gran gusto, de las hábiles manos de las señoritas Eulogia Valverde y compañera. Nos complacemos en recomendarlas.  
Al nuevo municipio le presentamos una idea de suma importancia, para el fácil tránsito en la ciudad: que se ordene á los vecinos que tienen sus casas fuera de línea, ocupando el puesto de las aceras, la colocación de una rejilla en el desagüe para pasar sobre ella y no verse uno en el caso de apearse á la calle á cada rato.

Varias personas de esta capital piensan ir á las fiestas de Grecia que principiarán el domingo. Se ha enviado la mar de confetti, serpentinas, máscaras y todo lo demás para darles lucimiento.  
Ya está quedando solo San José. Las familias se retiran á los campos y los puertos, y solo esperan las demás que pase el día de Reyes para hacer otro tanto.  
Ya vino el reloj de La Merced, pedido por Mr. Siebe. De aquí al último de este mes estará colocado. Mientras tanto estará aquel barrio sin hora pública.  
Vapores: mañana arriba á puerto Limón el vapor Bluffield, vía New Orleans; mañana sale el vapor Preston igual vía.  
El doctor don Amancio Sáenz vino de Puntarenas por motivos de salud. Ojalá que los aires de San José le sean benéficos.  
El domingo se abren las velaciones; en ese día irán muchas parejas de desposados al templo á cumplir con el requisito del velorio.  
Saludamos á los Titos en el día de hoy que lo es de su santo.  
Las señoritas han entrado por la moda de portar bastón; en las fiestas vimos á muchas con su cañita. Es moda muy en práctica en Estados Unidos que hasta ahora va entrando aquí.  
Muchas encantadoras pollitas, harán su entrada á los salones en el baile del cinco del corriente.  
Ya se le quitaron sus coquetos adornos á la avenida de las damas; sólo queda el gledo de don Pepe.  
Muy mal de salud está la hija mayor de nuestro amigo don Gustavo Ortega, niña inteligentísima y muy simpática. Deseamos que pronto mejore.  
Un experimentado agricultor que ha sido administrador de varias haciendas y cuya competencia puede poner á prueba en cualquier ramo de la agricultura, desea colocarse ó entrar en sociedad con un capitalista.  
Dirigirse al apartado 395.

Policia. Agencia 1<sup>a</sup>. Fueron juzgados el día 3, ocho individuos por ebriedad y escándalo; una señora de apellido Fallas, abandonó á un niño suyo de menos de cuarenta días de nacido, y el señor agente dispuso entregarlo pre ventivamente á una señora de apellido Cervantes, casada y de buenas costumbres, y dió cuenta del hecho al Juez del Crimen.  
Hoy despacha la Dirección General de Correos, la correspondencia para Antillas, Méjico, Estados Unidos y Europa, vía New Orleans.  
Bell Jal.—En honra de su presidente don Anastasio Herrero se celebrará el próximo domingo, á las 8 y 30 de la mañana, dos grandes partidos de pelota entre los señores siguientes:  
Azules: Enrique Goiaoechea; Sebastián Martínez y Venancio Martínez.  
Rojos: Felipe Herrero, Ramón Herrero y Víctor Jiménez.  
Se invita al público para que asista á tan divertido sport.  
Al carretón de la basura se le necesita en las oficinas de Patria. Hace días que no tenemos el placer de verle.  
Llegaron de Europa, los señores don Teodoro Mangel hijo, y señora, y don Enrique Mangel.  
La dirección general de correos ha distribuido en el casillero, las siguientes tarjetas de felicitación de año nuevo. Día 1<sup>o</sup> 3,075. Eña 2, 4,150.  
Se susurra que el ingeniero don Lusas Fernández será nombrado gobernador de Alajuela.  
Nos gustó ver á unos sacerdotes en la s retretas. Es natural que ellos gocen con nosotros de las distracciones honestas y que se vayan despreocupando en ese sentido.  
Ayer se siguió la destrucción de los árboles del Parque Central, tarea suspendida por las fiestas cívicas.

### Ultima hora

#### Sesión municipal

Celebrada el 3 de enero de 1907.

Se acepta la renuncia que de su puesto presentó el ingeniero don Lucas Fernández, y se le dieron las gracias. Esas funciones se recargan al ingeniero don Salomón Escalante.  
—A moción del señor Vargas Calvo se acordó publicar de nuevo "El Boletín Municipal" y se comisionó al secretario para que presente el presupuesto de los gastos que dicha publicación demanda. El licenciado don Luis Castro votó en contra de la moción.  
—Traído á la vista un escrito presentado por doña Julia Hernández de Roldán manifestando sus deseos de continuar con las actuales patentes de licores se acordó pasarlo al señor Gobernador para que resuelva, y que las demás solicitudes que en el mismo sentido se presenten pasen á la mencionada autoridad.  
—Se concedió licencia al licenciado don Luis Castro para no asistir á las sesiones durante tres meses.  
—Los señores Bejarano y Vargas Calvo fueron comisionados para que visiten las oficinas y demás dependencias de la municipalidad, presentando informe acerca de su organización y necesidades.  
—Se acordó, que en lo sucesivo, las sesiones se celebren los miércoles de cada semana.

### Feria de ganado en Heredia

#### Boletín del miércoles

La venta estuvo muy desanimada debido á la abundancia que hubo de ganado, los precios estuvieron muy bajos; el ganado en general fué bueno de gordura. Quedó un sobrante de ochenta novillos. Tenían partidas los señores:

Alberto Chaverri A.	50 novillos	Guzmán	vendió á	C <sup>o</sup>	78
Cuperlino Aguilar	45 "	Chomes	"	"	71
Jacinto Rojas	50 "	Vargas	"	"	69
Fernán González	20 "	Catalina	"	"	77
Benjamin Zumbado	32 "	San Jerónimo	"	"	64
Alberto Chaverri V.	25 "	Chaguíte	"	"	63
Francisco Zamora	30 "	Naraujo	"	"	63
Marcelino Fernández	30 "	Serrano	"	"	71
Manuel Castro	20 "	Primo Vargas	"	"	65
Casimiro Villalobos	20 "	Figueroa	"	"	60
Laudencio Rodríguez	20 "	Crispi	"	"	63
José María Castillo	30 "	Nicoyano	"	"	66
		Santa Rosa	"	"	72

# Robert Hermanos

ALMACEN DE ROPA HECHA Y TALLER DE SASTRERIA

PARA NOCHE BUENA Y FIESTAS

Siempre barato

Todo bueno



**Ternos de casimir para hombre**, hechura esmerada de modas, en casimires negros de colores y novedad de..... C<sup>l</sup> 15 á 30

**Ternos en casimires negros para jóvenes** de..... 9 á 20

**Vestiditos de casimir para niños** gran variedad de estilos de..... 4 50

**Vestiditos de algodón para niños**, colores firmes y diferentes calidades desde..... 2 50

**Vestiditos de lino para niños** especiales para verano, hechura moderna desde..... 4 75

**Sobretodos para niños** desde..... 4 50

**Pantalones casimir para hombres** inmenso surtido en calidades y colores hechura de moda desde..... 5 00

**Sacos de casimir para hombres** desde..... 5 00

**Chalecos de pique, colores fantasia** y blancos para ceremonias, hechura esmerada desde..... 3 75

**Macferlanes forrados en seda** desde..... 33

**Sobretodos** desde..... 20

**Smokings**, para hombres y niños

**Fracs y levitas**

**Trajes completos** de algodón y de lino, especiales para la temporada veraniega, así como sacos cazadores ó pantalones separadamente

**Sombreros** de lana, fieltro y paja para hombres y niños desde 0.75

**Gorrilas** y boinas para niños

**Camisas** blancas y colores modernos, aplanchadas, con pliegues y sin pliegues, sin cuello.

**Idem** de lana, hilo, asedadas, etc., propias para campo

**Corbatas** desde 10 céntimos á tres colones. Gran variedad en formas, calidades y colores. (Hay una existencia de m/m 1000 docenas).

**Perfumería**.—Extractos, lociones, aguas de tocador, dentrificos, etc., de las casas de Houbigant, Lhurteric, Rogerver, & Gallet, etc.

**Joyería** para niñas, aderezos, pulseras y argollitas de oro. Broches, último estilo, de plata dorada. Botones, mancuernillas y gemelas.

**Cuellos** y puños.

**Bastones** desde 1 á 10 colones.

**Pañuelos** surtido completo en algodón, seda y lino; blancos y de color.

**Camisetas**, calzoncillos y medias, para hombres, de algodón, hilo de Escocia y lana.

Id. id. id. para niños.

Tirantes y fajas, para hombres y niños.

ARTICULOS DE VIAJE: Maletas, carrieles, portamaletas, mantas, fuetes, polainas, capas de hule, etc., etc.

JUGUETES: Véanse los de esta casa primero. PRECIOS REDUCIDOS. Artículo todo escogido con gran cuidado

A nuestros clientes de provincias remitimos libre de gastos todo artículo de nuestro ramo cuando con la orden se remita el importe. Nuestro lema es vender barato, para vender mucho

## LA CONSTANCIA

Gran fábrica de shirpes, rompopo, gotas amargas, shirpe de curazao, especial para componer cocktails. Se garantiza mucho aseo y prontitud en el despacho. Todos los artículos que se despachan se garantizan. Calle 6<sup>a</sup> Sur, frente á don Luis Cruz Meza.

## Joboneria "Canossa" Marca registrada La Balanza

Los mejores jabones amarillo, barbero blanco, negro y resado desinfectante. Cortes especiales para las provincias. De venta en los principales establecimientos. Pedidos á A. Canossa ó al Administrador.

## Avisos de actualidad

### Piezas, piezas

A precio módico y con servicio interior se alquilan en la casa N.º 50 varas al Oeste de la Botica Francesa. Casa que fué de doña Remigia de García

### "El Bosque"

Aviso á mi clientela y al público en general, que trasladé mi establecimiento de licores y pulpería que tengo en este barrio, á la esquina suroeste de la plaza de San Juan.

San Juan, diciembre 14 de 1906.

JESÚS MARINO.

15—V.

### Poder generalísimo

Por escritura pública otorgada ante el notario Lic. don Luis Cruz Meza, he conferido poder generalísimo á mi esposo Julio Moya Sánchez.

Las personas que tengan negocios conmigo deben entenderse directamente con él.

Cartago, noviembre de 1906.

ROSAURA DE MOYA

Vendo

Una buena casa situada á 150 varas al sur del Parque Central

OFICINA. JOAQUÍN LLINAS.

15 veces.

San José, Diciembre de 1906.

**Pildoras del Dr. Cronier**  
CON YODURO DE HIERRO Y QUININA  
TREINTA AÑOS de buen Exito han demostrado la indispensable eficacia de estas Pildoras que contienen todos los elementos de la regeneración de la sangre.  
EL YODURO de HIERRO y de QUININA por sus propiedades tónicas y depurativas, es el medicamento mas activo contra los DOLORES de ESTÓMAGO, la CLOROSIS, la ANEMIA la PÉRDIDA del APETITO, la EXTENUACIÓN, el EMPOBRAMIENTO de la SANGRE, las ENFERMEDADES ESCROFULOSAS, etc.  
DEPÓSITO GENERAL:  
9, rue (Calle) Grenelle-St Germain, Paris  
Depositarío en Costa-Rica:  
D. DON PANFILO VALVERDE.  
Im. PATRIA

## FUNERARIA

La venta de ataudes de Enrique Azofeifa, situada en la calle novena Sur, contigua á la Plaza de Ganado, se propone garantizar á su clientela y al público en general que no hay en esta ciudad otra funeraria que venda más barato, pues cuenta con un variado y completo surtido, y para la convicción de sus favorecedores pone á la vista pública sus precios que por lo bajos no admiten competencia.

### ATENCIÓN

Cajas mortuorias de colones 50 á colones 100.  
Ataúdes charolados de colones 20 á colones 30  
Ataúdes forrados de negro de colones 6 á colones 16  
Ataúdes blancos de 1.50 colones á 25 colones ----  
Servicio de candelabros y mesa gratis.  
Estos serán precios fijos y al contado.

Servicio á toda hora

Además de lo concerniente á funeraria, también se hace cargo de todo lo relativo al ramo de carpintería.  
San José, 11 noviembre 7 de 1906

Juan J. Araya

AGRIMENSO R

Calle 10a N—No. 266.

## RESTAURANTE MONLOUIS

—FRENTE A LA CASA DE DON FEDERICO TINOCO—  
contiguo á Mr. Kriebel, cerca del Banco de Costa Rica.

A sus clientes y al público en general avisa que admite pensionistas atiente órdenes á domicilio, se hace cargo de banquetes, PICNICOS y cafés Cenar todas las noches.—Servicio á la carta. Salón reservado para familias.

## Fincas

En buenas condiciones se venden dos fincas de montaña y pastos situadas en Piedades de San Ramón. Para informes en San José con el Sr don Guillermo Steinvorh, y en Atena con VIRGILIO ALVARADO.

## LIBRERIA Y PAPELERIA

—DE—

Iglesias Hermanos

Calle Centra N. Apartado 170

Todas las semanas se reciben obras nuevas, las que venden más baratas que en ninguna otra parte. Gran surtido de estampas de todos tamaños, libros en blanco de todos precios, papel de diferentes clases, objetos y útiles de enseñanza, etc. etc. Especialidad en suscripciones á revistas de todas partes.—Literatura, Modas, Artes, Agricultura, Música y Actualidades.